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“El trabajo es de todos, y el compromiso es con 
todos”.

José Martí
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Todos en la Plaza

La libertad de expresión termina donde 
empiezan las empresas. Bien lo saben las 
familias de los más de 429 periodistas asesi-
nados o desaparecidos en el continente desde 
el 2006.

Para dialogar y aprender sobre la verdad 
que contamos desde los medios, que tanto 
necesita ser dicha desde voces objetivas y 
comprometidas, la Unión de Periodistas de 
Cuba (UPEC) convocó a un taller nacional 
sobre libertad de expresión, en el Centro de 
Convenciones Santa Cecilia, en Camagüey.

La primera conferencia de la jornada, impar-
tida por la Dra. C. Rosa Miriam Elizalde, vice-
presidenta de la UPEC, se refirió a las tenden-
cias en la gestión de contenidos digitales.

Por casi dos horas se habló sobre la era de 
la información y la sociedad informacional 
del 2018, donde la guerra es por la mayor 
potencia en el procesamiento de la informa-
ción. “Tengamos en cuenta que cada vez será 
mayor la posibilidad de encontrar información 
falsa en Internet”.

Elizalde sentenció: “Para muchos, Internet 
es el gran espacio para la libertad de expre-
sión, pero no ven que lo que representa es 
la libertad de industrias que están detrás 
de cada algoritmo, sobre todo en las redes 
sociales, controlando los contenidos y las 
formas en las que se presenta. Usted no ve 
lo que quiere, sino lo que Internet y las admi-
nistraciones de las redes sociales quieren que 
usted vea, los límites de la libertad de expresión 
los ponen el dinero y las trasnacionales”.

Se defendió el principio de que los conte-
nidos hay que crearlos cada vez más desde 
una posición especializada y no desde una 

amateur, hay que generar competencias y 
definir roles sin que ningún especialista sus-
tituya a otro.

Hoy, casi cinco millones de cubanos resi-
dentes en el país están conectados en 
Facebook, y el consumo de otras redes es 
cada vez mayor. “Facebook nos crea una bur-
buja de confort. Estas realidades de control 
sobre libertad no es para amilanarnos, para 
alarmarnos, sino para aprender a convivir y a 
estar en medio de estas realidades, en medio 
de todo esto nosotros tenemos la capacidad, 
intelectual y humana, de generar inteligente-
mente”.

La conferencia terminó con un análisis de 
las redes globales y los modelos políticos, en 
particular el estudio de las guarimbas vene-
zolanas y del proyecto América Nuestra, de 
Cubadebate.

El programa continuó con la conferencia de 
la Dra. C. Olga Rosa González, del Centro de 
Estudios Hemisféricos con el tema: Estados 
Unidos sobre Guerra Radioelectrónica contra 
Cuba.

El cierre dorado del evento fue la apertura 
de la exposición 1958, del corresponsal de 
guerra del Ejército Rebelde, Perfecto Romero. 
A sus 82 años, es fotorreportero de Palante. 
De la pasión por el arte del lente, sus inicios 
como fotógrafo de prensa, y las historias de 
las imágenes, comentó en ameno diálogo 
con los colegas presentes el también Premio 
Nacional de Periodismo José Martí en el año 
2013.

La exposición la componen 14 fotografías de 
la autoría de Romero, designado por Ernesto 
Guevara de la Serna como corresponsal 

de guerra durante la ofensiva del Ejército 
Rebelde en la campaña de Las Villas.

Mientras las señalaba, el autor se refería a 
cada uno de los momentos de la lucha revolu-
cionaria que inmortalizó tras apretar los obtu-
radores de las cámaras a su disposición en 
aquellos años.

La salida de Camilo de Yaguajay, cuando los 
campesinos se dirigieron desde ese pueblo 
hasta La Habana en medio de las celebracio-
nes por el 26 de Julio; el Che dormido sobre los 
sacos de arena en el tren blindado; y rebeldes 
procedentes de Cabaiguán con las armas del 
enemigo en mano, son algunas de las escenas 
que retrató Romero.

“Yo no era un experto en esto —afirmó des-
de su notable humildad a simple vista—, pero 
uno va cogiendo práctica. Escogí el camino 
de la fotografía y fue un amigo mío quien me 
comenzó a enseñar en 1955”, recordó, “por-
que la mente sí la tengo clara todavía”, dijo 
orgulloso.

Demostrando su afecto y admiración por 
Romero, la vicepresidenta de la Unión de 
Periodistas de Cuba, Rosa Miriam Elizalde, 
sentenció: “Por sus ojos han pasado muchos 
hechos de la historia de este país”.

Antes de despedirse, Romero comentó que 
nunca se perdonará por no haberle hecho 
una foto al Vaquerito, Roberto Rodríguez 
Fernández, y que la de la Cuba de mañana se 
la deja a los jóvenes. “De ellos es el país, a 
ellos les toca obturar”.

� Redacción Adelante

� Foto: Orlando Durán Hernández

La mejor foto
de la libertad de expresión 
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Cuba es un país de continuidad, de luchas, de certezas. Por eso la familia toda desfi ló este Primero para probar que juntos somos más fuertes, que cada 
uno, desde sus esencias, sus verdades, sus razones, puede hacer un poco más por esta Patria de todos.
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Aaron Ruby es un traductor norteame-
ricano que vive en San Francisco, en tres 
ocasiones ha visitado la Isla, “Cuba se ha 
sobrepuesto a todo, venir aquí es llenar-
se de energía, se siente, se vive el fervor 
revolucionario, ustedes tienen una gran 
cultura y la defienden. Ustedes disfrutan 
este día, lo festejan, para nosotros es un 
día de luchas, ahora mismo hay una huel-
ga de trabajadores en Estados Unidos que 
ya se extiende a cinco estados, no había 
una desde 1946, cuando la gente empie-
za a luchar, a protestar, cambia la mentali-
dad, y defienden sus derechos. Eso estamos haciendo ahora, los 
maestros están a la cabeza de este proceso, ellos tienen que salir 
a comprar los útiles de sus niños en la educación básica porque 
en el país más rico del mundo no se garantizan sus recursos; un 
estudiante de medicina se endeuda por la carrera hasta dos cuar-
tos de millón de dólares, está pagando la carrera casi hasta que 
se muere, eso es algo ya insostenible en mi país”.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

¿
Por qué llenamos las plazas el 
1ro. de Mayo? ¿Por qué más de 
200 000 camagüeyanos y otras 

900 000 personas inundaron la “Ma-
yor General Ignacio Agramonte” y 
la Plaza de la Revolución habane-
ra, respectivamente, por solo poner 
dos ejemplos? Porque es costum-
bre en Cuba desde 1939, porque 
es obligatorio, porque pasan lista… 

Hay quienes creen en estas y en 
otras más nefastas razones, pero 
yo que hace seis años despierto al 
sol en ese convite puedo asegurar 
que ningún listado u orden tiene 
nada que ver con la sonrisa del tra-
bajador que no lo dice en voz alta, 
pero sabe que llegó primero que 
sus compañeros, o con el buche de 
café que se comparte de mano en 
mano en el pomito envuelto en pe-
riódico, o con el padre que tararea 
a Silvio para que su hijo de menos 
de diez años lo aprenda, aunque 
todavía no entienda bien eso de 
“la necesidad de no tener precio”. 
Nadie puede obligar a que genera-
ción tras generación, incluso varias 
juntas, calienten la Plaza al ama-
necer en abrazo unido, le pueden 
preguntar a muchos, como Rafael 
Fals, uno de esos Héroes nuestros 
del Trabajo, que pronto estrenará a 
su bisnieto en llegar a la Plaza an-
tes de las seis de la mañana.

En buena parte del mundo los 
trabajadores celebran, luchan o re-
sisten en las calles el 1ro. de Mayo. 
Solo en América, en el 2017 según 
Telesur, al menos 312 defensores 
de derechos humanos fueron ase-
sinados en 27 países. La oficina 
del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Refugiados (Acnur) 
entregó una radiografía sobre el 
crimen de líderes sociales en lo 
que va del presente año. Según la 
agencia fueron asesinados 78 líde-
res, y 1 500 campesinos han sido 
desplazados. Ninguno era cubano.

En países como España, Brasil, 
Argentina, movimientos obreros y 
organizaciones sindicales conme-
moran el 1ro. de Mayo saliendo a 

las calles para protestar ante las 
desigualdades salariales, los recor-
tes y las precarias condiciones de 
trabajo a las cuales se ven someti-
dos muchos trabajadores. 

Bajo el lema “No hay excusas, a 
la calle”, comisiones obreras de Es-
paña organizaron más de 70 con-
centraciones para pedir “empleo 
estable, salario justo, pensiones 
dignas y más protección social” y 
contra la corrupción. Trabajadores 
franceses realizaron una caminata 
liderada por cuatro sindicatos con 
consignas como “Contra los retro-
cesos salariales, caldo de cultivo 
de la extrema derecha”.

La derecha que logró hacerse 
con el poder en Argentina y Brasil 
aplica reformas que golpean a los 
sectores que obtuvieron bene-
ficios con las políticas públicas 
llevadas a cabo por los gobiernos 
anteriores. 

En Cuba, ¿por qué marchamos? 
Porque tenemos educación y salud 
gratuitas, porque mujeres y hom-
bres disfrutamos de idénticos dere-
chos y obligaciones ante las Leyes, 
—incluido el igual pago por igual 
labor, tan anhelado aún en otros 
lares— porque se potencia la re-
creación sana, porque la esperan-
za de vida compite con la de países 
desarrollados, porque nadie muere 
de hambre o perseguido, porque el 
salario, aunque todavía insuficien-
te, no falta… 

Marchamos porque nuestra uni-
dad no oculta las contradicciones, 
esas que nos impulsan a seguir 
cosechando logros en la ciencia, la 
cultura, el deporte, los tan necesa-
rios en la economía, porque todo lo 
logrado se puede multiplicar con el 
trabajo honrado y diario. Marcha-
mos porque como nación, desde 
la manigua, hasta la Sierra, desde 
1959 hasta hoy nada se nos ha re-
galado, todo ha sido pagado con 
sacrificio y trabajo, la única forma de 
seguir construyendo nuestro socia-
lismo, ese que también fuimos a ce-
lebrar. Por eso marchamos, por eso 
el mundo admira vernos marchar.

¿Por qué marchamos? La voz de los pueblos
La voz de un país es la de su pueblo. El trabajador, el pequeño, la anciana, el obrero, la científi-

ca… la gente es la que hace una nación. La ciudadanía es la que marca el derrotero de la historia, 
de sus luchas. Adelante les acerca algunas historias de vida que este 1ro. de Mayo llegaron a 
nuestras plazas, desde el sur y el norte del Continente, desde el corazón de nuestro Camagüey.

Adney Figueiredo, brasileña jubilada, nos comentó: “nues-
tra lucha es para fortalecernos en el empeño por restablecer 
la democracia en nuestro país. Llevamos dos años bajo el 
gobierno golpista de Temer que mucho daño ha hecho al 
pueblo, hoy luchamos también por la liberación de Lula. En 
este tiempo hemos perdido derechos constitucionales, los 
poderes en Brasil están acabando con la democracia, estar 
aquí es una forma de seguir divulgando los atropellos que 
cometen contra nosotros, porque hoy estos golpes y estos 
gobiernos títeres están no solo en Brasil sino en otras partes de Latinoamérica y Cuba es un 
faro de esperanza para todos. Venimos a marchar aquí para compartir sus alegrías, apoyarlos 
en sus luchas y hacer más visibles las nuestras”.

A Erasmo García Her-
nández le habían pedido 
en varias ocasiones que 
mirara el desfile del 1ro. de 
Mayo desde lo alto de la 
Plaza y hasta hoy no pudo 
ser. “Es que a mí lo que 
me gusta es marchar, gritar 
consignas, portar pancar-
tas... Pero aquí también se 
disfruta de otra manera”.

Dice este combatiente 
e internacionalista de 73 
años que aunque él es de 
otra generación, confía mu-
cho en los jóvenes de hoy, 
“porque yo también fui jo-
ven y lo dimos todo por la 
Revolución. Hoy los más 
nuevos están demostrando 
que están listos y es nues-
tro deber guiarlos y apoyar-
los, así como lo hizo Fidel 
con quienes ya peinamos 
canas”.



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Malena Alvarez Julín

redaccionadelante@enet.co.cu

DESDE CALLE 2da. No. 9 en la comu-
nidad de Camalote, nos escribe José 
Quintero Castelló para referirse a la críti-
ca situación del abasto de agua a la po-
blación. Cuando el amigo remitió su carta 
a Catauro, el 26 de abril, ya sumaban 14 
los días sin recibir en las casas el líquido 
que les suministra Acueducto, porque los 
pozos de esa localidad están contami-
nados. Refiere José que preguntó a un 
directivo de ese organismo cuál era la 
causa de tal problema, y este le informó 
que se debió a la rotura de una tubería, 
aparentemente solucionada. Pero ahí 
no termina el asunto. Quintero se que-
ja, además, de la suciedad del agua y el 
poco tiempo que la “ponen”, insuficiente 
para acopiarla en tanques u otras vasijas, 
de manera que alcance para el resto de 
los días. Abastecer los hogares median-

te pipas podría ser una solución a corto 
plazo para la historia que narra el lector, 
pero habrá que darle respuesta y feliz tér-
mino a este relato nada agradable para 
sus protagonistas. 

Y TIENE USTED razón Martha, compar-
timos su inquietud, la cultura y la educa-
ción de un pueblo se miden también por 
la forma en cómo atiende a los seres que 
comparten su mundo, concretamente los 
animales domésticos. En este caso se 
queja ella en el correo que nos remite, del 
despiadado trato que dan algunos carre-
toneros a sus animales de tiro, a quienes 
golpean y obligan a arrastrar cargas mu-
chas veces superiores a las fuerzas de 
los animales. Dichos espectáculos se 
repiten con frecuencia en la vía pública 
a veces ante los ojos indolentes de las 
autoridades. Desde hace mucho la pren-
sa  trata de sensibilizar la realización de 
alguna acción de protección, pero esta-
mos tan imbuidos de resolver urgencias 
que olvidamos otros asuntos también im-
portantes.  No deseamos ser sarcásticos, 
pero ¿no es cierto que muchas veces no 
sabríamos definir quien es más bestia, si 
el que tira del coche o quien lo conduce?

JULIO RICARDO JEREZ nos comenta, 
desde el reparto Victoria de Girón, la si-
tuación que enfrenta la zona de parqueo 
del hospital provincial Amalia Simoni. 
Este espacio, nos dice el lector, se en-
cuentra inmediato a las salas de consulta 
externa y las últimas lluvias señalan que 
el lugar es ocupado por numerosos ba-
ches inundados, dificultando el paso de 
peatones, muchos de ellos pacientes en 
busca de consulta médica y equipos auto-
motores, incluyendo ambulancias. La aten-
ción que allí se presta y el esfuerzo de los 
médicos de la magnífica instalación hos-
pitalaria bien merece la pena un esfuerzo 
para reparar esa área, concluye Jerez.

VECINOS DE SEDANO, entre Martí y 
Desengaño, nos escriben muy alarma-
dos por un poste de la Empresa Eléctrica 
que se encuentra en la puerta del círculo 
infantil La Mariposa Blanca que está flo-
jo e inclinado desde el paso del huracán 
Irma, su inquietud la han hecho saber a la 
empresa en varias ocasiones, pero hasta 
ahora además de algunas visitas al lugar 
no han visto ningún cambio y temen, con 
razón, por el peligroso accidente que 
pueda suceder si cede definitivamente. 

Una prueba de que al final no son tan ac-
cidentales…

VÍA CORREO ELECTRÓNICO llega-
ron a esta sección los mensajes de nel-
son52@nauta.cu y aniuskapm@nauta.
cu, quienes resaltan sus experiencias po-
sitivas en el hospital universitario Manuel 
Ascunce Domenech. Nelson fue interve-
nido quirúrgicamente el 22 de marzo y 
permaneció ingresado en esa institución 
de salud hasta el día 28. Allí lo atendió 
un equipo liderado por Ernesto Morell, 
del cual el lector destaca la atención es-
merada de la enfermera Bárbara Guerra, 
además del resto del personal “que hizo 
posible mi recuperación. A todos, mis 
agradecimientos y felicitaciones por su 
excelente trabajo”. Aniuska también se 
muestra satisfecha con la labor de los tra-
bajadores del “Manuel Ascunce”, en este 
caso por la atención brindada a su tío, 
a quien se le practicó una traqueotomía 
el 11 de abril. En su texto menciona con 
especial cariño a la enfermera Mirtica, 
“nuestro ángel de la guarda”. Estas son 
historias de finales felices, que suceden 
en una isla privilegiada por la gratuidad 
de la salud.
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A partir de este 3 de mayo, la Empresa 
de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) 

modificará el Plan Amigos. Ahora se presenta un ser-
vicio renovado, sin pagos mensuales y con descuen-
tos en bonos promocionales. Se mantiene la posi-
bilidad de inscribir hasta 3 números fijos o móviles 
nacionales, a los cuales pueden emitirse llamadas a 
una tarifa preferencial de 20 centavos CUC por minu-
to en horario normal.

Teniendo en cuenta las opiniones de los usuarios, 
las modificaciones del Plan Amigos eliminan el pago 
de la renta mensual. Una vez activado, su vigencia 
será permanente. La nota circulada por Etecsa tam-
bién explica que a partir de la cuarta sustitución de 
los números inscritos, solo se cobrará 0.10 CUC por 
cada sustitución, y el descuento también se podrá 
realizar del bono promocional, antes solo era del sal-
do principal.

La empresa anuncia la nueva promoción, válida 
solo por 6 meses, que consiste en la posibilidad de 
llamar gratis en cualquier horario a los números ins-
critos en el Plan Amigos, si se activa un Plan de voz 
de 15, 25 o 40 minutos. Solo tendrá que activar su 
plan Amigos por una única vez con solo 1.00 CUC, 
sin necesidad de pagar una renta mensual, ya que su 
vigencia será permanente. Usted podrá realizar lla-
madas gratis en cualquier horario a los 3 contactos 
inscritos, sin descontar dichas llamadas de su plan 
de voz.

La otra buena nueva es que para comprar algunos 
de estos planes, el usuario puede acceder a través 
del portal de estreno https://mi.cubacel.net, o la APK 
del mismo nombre, donde podrá consultar, además, 
el historial de las compras realizadas y conocer las 
ofertas vigentes. La aplicación es sencilla y gestiona 
todos los servicios que brinda el portal MiCubacel, 
siempre y cuando usted se haya registrado antes.

Además, podrá chequear su saldo móvil, sus pla-
nes, el tiempo restante para el vencimiento de los 
mismos, comprar más planes si así lo desea, y ver el 
registro de sus compras en cuanto a telefonía celular 
se refiere, incluso meses antes de la fecha en la que 
estés. Para hacerlo, si su celular es 3G, debe activar 
Datos Móviles y abrir la APK o el navegador y escribir 
la dirección electrónica.

�Jorge Enrique Jerez Belisario

Con la implementación 
de más de 20 nuevos 
servicios para la pobla-
ción en los Joven Club de 
Computación, como parte 
de la Resolución 258/17, 
publicada en la Gaceta 
Oficial de la República de 
Cuba, se amplía el espec-
tro de posibilidades para 
que la familia cubana acre-
ciente sus conocimientos y 
disfrute, desde esas insta-
laciones, de las bondades 
de la tecnología.

Entre las propuestas so-
bresalen los alquileres de 
locales en los Joven Club 
para efectuar reuniones, 
eventos y otras activida-
des, la proyección de au-
diovisuales, la gestión y 
copia de información de 
múltiples contenidos y los 

torneos de videojuegos en 
los que se podrá competir 
con jugadores conectados 
en red.

Se ofrece al público, ade-
más, la superación en las 
distintas áreas de la infor-
mática como los exámenes 
de suficiencia para validar 
los saberes en esa materia 
y en la electrónica. Otra de 
las facilidades disponibles 
es la de la certificación del 
título de operador de mi-
crocomputadoras.

“De las nuevas prestacio-
nes las que más demandas 
tuvieron en marzo, mes 
en que fueron aprobadas, 
destacan la impresión de 
documentos, la asesoría 
en los puntos Wifi, la re-
cuperación de información 
digital y la descontamina-

ción a dispositivos”, dijo la 
subdirectora de los Joven 
Club en la provincia, Gretel 
González Arias.

A los servicios reciente-
mente implementados se 
suman también la orienta-
ción del personal calificado 
para la instalación de pe-
riféricos de una computa-
dora, así como los drivers 
para su adecuado funcio-
namiento, la restauración 
digital de imágenes y do-
cumentos y el alquiler de 
dispositivos móviles como 
teléfonos y tabletas.

Para solicitar las diferen-
tes ofertas es preciso “ins-
cribir sus datos personales 
en una cuenta que se les 
hace a los interesados, en 
la que deben depositar el 
saldo que deseen. Con 

este sistema, automatizado 
y controlado a nivel nacio-
nal, los clientes pueden, 
incluso, transferir dinero 
a otro usuario”, puntuali-
zó el jefe de grupo de las 
transacciones para los ser-
vicios, Alexei de Quesada.

Para fomentar la cultu-
ra informática, Camagüey 
cuenta con 44 Joven Club 
en sus 13 municipios, a los 
que se incorporan el Jardín 
Botánico Tecnológico, el 
Bosque Tecnológico como 
espacio que promueve el 
uso de la información di-
gital en función de la so-
ciedad, el Joven Club El 
Cristal, el aula anexa del 
Joven Club Camagüey II y 
el Joven Club Móvil.

�Yang Fernández Madruga

Compartir experiencias y logros del 
trabajo en este último año en la for-
mación de valores y el trabajo políti-
co ideológico en cada una de las uni-
versidades cubanas, fue un objetivo 
cumplido en la Segunda Reunión de 
Observatorios Sociales Universitarios 
(OSU), que sesionó en la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz.

“A partir de las orientaciones del 
primer encuentro en Guantánamo, 
se ha desarrollado una ardua labor 
en los centros de educación supe-
rior con sus estilos y características 
propias para funcionar, que han deri-
vado en resultados importantes para 
socializar y pasar a una etapa supe-
rior; esto ha sido lo provechoso del 
intercambio”, aseguró Edyt González 
Palmira, coordinadora del OSU en la 
Universidad de Matanzas.

Cada universidad presente expuso 
sus potencialidades a fin de que los 

observatorios tomen de allí lo que les 
falta para fortalecer sus capacidades 
de asesoramiento, aglutinación, ca-
pacitación, formación de los maes-
tros y trabajadores no docentes, 
enfrentamiento a la subversión y la 
formación de jóvenes profesionales 
más capaces en el plano profesional 
y comprometidos con la Revolución.

“Con estas instituciones, que na-
cieron oficialmente en marzo del 
2017, contribuimos modestamente 
a que cada cual comprenda y par-
ticipe de la necesidad de colaborar 
con el logro de mejores ciudadanos. 
Persisten deficiencias y lagunas, hay 
que llenarlas con ideas, conceptos, 
y la principal bandera ondea en el 
pensamiento de Fidel Castro”, ase-
guró Román García Báez, asesor 
del Ministro de Educación Superior y 
coordinador del Observatorio Social 
Universitario del Órgano Central del 
Ministerio de Educación  Superior.

Velar por la integralidad y convic-
ciones revolucionarias de los profe-
sores, continuar incentivando que los 
docentes y educandos se vinculen a 
las tareas de impacto y a la solución 
de los problemas en la comunidad, 
elevar la superación ideológica, y 
la socialización de las bondades de 
nuestro sistema de educación, gene-
rar más contenidos desde las redes 
sociales y portales institucionales, 
fueron parte de las líneas de trabajo 
que se trazaron tras los debates.

En el cierre de la reunión nacional, 
la Universidad de Camagüey recibió 
la felicitación por la calidad y orga-
nización del certamen desde todos 
los puntos de vista y porque según 
García Báez “su Observatorio Social 
ha sido uno de los más destacados 
a nivel del país, con ideas que ya te-
nían en práctica y que comenzaron a 
cobijarse con la creación del mismo”.

�Alexei Nápoles González (Colaborador)

Observatorios Sociales al lado de la enseñanza cubana

Renovado plan para
los amigos

Más servicios en los Joven Club
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Por Olga Lilia Vilató de Varona y Bárbara Diéguez Álvarez (Colaboradora de la DPSP). Foto: B. D. Á.

La vacuna terapéutica contra el cáncer 
de pulmón, creada en el Centro de In-
munología Molecular de La Habana, 

cuenta ella misma su historia. No habla, 
pero demuestra y pone en boca de los be-
neficiados cuánto bien proporciona. Llama-
da CIMAvax-EGF, ha favorecido a miles de 
cubanos y a enfermos de otros países como 
Colombia, Perú, Paraguay y Bosnia y Herze-
govina, por solo mencionar algunos, y está 
siendo probada en los Estados Unidos.

De acuerdo con el criterio de los especia-
listas, para ser elegible a la hora de recibir 
el tratamiento con esta vacuna, el paciente 
debe haber sido tratado inicialmente con 
quimioterapia, pues la CIMAvax-EGF se 
aplica contra el cáncer de pulmón de cé-
lulas no pequeñas en estadios avanzados.

A diferencia de Cuba, donde la primera 
causa de muerte en el 2017 fueron las en-
fermedades cardiovasculares, en Cama-
güey lo constituyó el cáncer. La tasa de 
ese padecimiento aquí alcanza los 249,6 
diagnosticados por cada 10 000 habitan-
tes. Del total de fallecidos por tal motivo, 
1 911 en el pasado año, 425 murieron por 
cáncer de pulmón.

Es muy posible que estos datos no sean 
tan conocidos por Julia Michel Rodríguez, 
de 58 años de edad, con residencia actual 
en Ciego de Ávila, una de los 69 beneficia-
dos con la CIMAvax-EGF, y quien recibe la 
inmunoterapia desde el 2012, cuando vivía 
en Sibanicú. Lo que sí recuerda al detalle 
es cada uno de sus azares desde el 2011, 
cuando le diagnosticaron la dolencia.

CON JULIA

“Sentía un dolor muy grande en la espal-
da y en el brazo izquierdo, y comencé por 
la atención primaria de Salud. Me descu-
brieron la lesión el 10 de octubre del 2011 
mediante Rayos X; luego se sucedieron 

otras investigaciones con equipos de alta 
tecnología, me enviaron a La Habana a 
hacerme una broncoscopia, en el Institu-
to Nacional de Oncología y Radioterapia 
(INOR), y de acuerdo con el resultado se 
decidió que no me podían operar.

“En marzo del 2012 me aplicaron los sue-
ros (quimioterapia) y luego la radioterapia, 
que terminó en abril de aquel año. Pasé 
por todos esos tratamientos hasta llegar 
a la vacuna en junio siguiente, algo que 
agradezco a Dios y a nuestra medicina, ha 
sido maravilloso para mí y mi familia.

“Es imposible mencionar al personal mé-
dico y de enfermería que me ha apoyado y 
ayudado, porque son muchos, los de aquí y 
los de La Habana. Cada uno ha hecho algo 
bueno por mi salud. Me siento muy bien. 
No hay un día que no agradezca al equipo 
médico, todo ha estado a mi favor, porque 
cuando a una la atienden con amor las co-
sas funcionan, y he sido afortunada en esa 
parte de mi vida”.

Sobre su familia, apuntó: “El apoyo ha 
sido incondicional, solo tengo que pedir 
para que mi hija me complazca y apoye; 
igual sucede con mi hijo y mi nuera, a quien 
considero otra hija, y mis nietas, que son 
la razón más grande de mi vida, me ofre-
cen mucho amor, soy feliz por la familia que 
tengo, eso ayuda. Mis hermanos también 
tienen su espacio en esto, uno ya falleció; 
en general me han hecho mucho bien”.

Una pregunta obligada encontró esta 
respuesta: “Sí, fumé desde los 15 años, 
quizás una cajetilla diaria”.

CON LA CIENCIA

La doctora Tania Del Sol atiende el Pro-
grama de Cáncer en la dirección provincial 
de Salud.

“La cirugía es una de las terapéuticas a 
utilizar en los pacientes con enfermedades 

oncológicas, pero depende de la locali-
zación de la lesión, el estadio en que se 
encuentre y el estado de salud general del 
afectado, entre otras consideraciones. Por 
eso no todos clasifican para ser operados, 
y Julia fue una de ellos, el estadio en que 
se encontraba no lo permitía.

“Se decidió acudir a la poliquimioterapia 
y radioterapia, como ella relató, y luego 
comenzó con la inmunoterapia. Por fortu-
na, cuando fue diagnosticada, la vacuna 
terapéutica cubana CIMAvax-EGF para 
cáncer de pulmón a células no pequeñas 
estaba en ensayo clínico extensivo en el 
país. En este momento ya pasó a la prácti-
ca médica habitual.

“De la capital la remitieron al hospital 
especializado en Oncología Marie Curie, 
de Camagüey; pero como se trata de que 
los servicios de Salud estén más cerca del 
enfermo fue enviada a la policlínica Julio 
A. Mella, del municipio de Camagüey, a la 
cual pertenecía entonces porque vivía en 
Sibanicú. Así comenzó en el año 2012, con 
el período de inducción que son las cua-
tro primeras dosis cada 14 días; a partir 
de la quinta le corresponde cada 28 días 
de por vida, con la salvedad de que el pa-
ciente está facultado para interrumpir el 
tratamiento.

“Felizmente Julia ha continuado, es la 
que más tiempo lleva en la provincia con la 
vacuna. Es válido destacar que el pronóstico 
de cáncer de pulmón es de los más som-
bríos, puede ser de meses de sobrevida, y 
en este caso ya se acerca a los siete años”.

La Dra. Tania dio a conocer que la vacu-
na se aplica en la provincia en ocho áreas 
de Salud: en los municipios de Florida, 
Guáimaro, Vertientes y Nuevitas, y en las 
policlínicas José Martí (Centro), Joaquín de 
Agüero (Norte), Julio A. Mella y Previsora, 
en estas dos últimas se iniciaron los ensa-

yos clínicos aquí. Está en perspectiva su 
aplicación en Sibanicú. Las personas con 
este diagnóstico pueden solicitar orienta-
ción acerca de la inoculación en cualquier 
institución asistencial de la Salud.

“Algo muy importante es que contamos 
con una consulta multidisciplinaria sema-
nal de sombras pulmonares en el hospital 
universitario Manuel Ascunce Domenech, 
de carácter territorial, porque se reciben 
casos de Ciego de Ávila y Las Tunas”.

ALGUIEN VITAL PARA JULIA

Nixce Pérez es la enfermera que le aplica 
su vacuna en brazos y glúteos. Tienen una 
linda comunicación. Dice que son cuatro 
los pacientes que la reciben allí: “Y todos 
con muy buena calidad de vida. Son disci-
plinados, no faltan, y aunque siempre pue-
de presentarse algún efecto adverso no he 
tropezado con ningún caso”.

A no dudar, esta vacuna funciona como 
se concibió, activando el propio sistema 
inmunitario del paciente para producir an-
ticuerpos contra una proteína relacionada 
con el crecimiento y la multiplicación de las 
células cancerosas. En esto Cuba se ha 
distinguido ante el mundo.

¿Por qué Julia
dice ser afortunada? 

Texto y foto: Yang Fernández Madruga

Mientras el coordinador del proyecto de la dieta ma-
crobiótica, Manuel Lorenzo Azán Marín me dice 
que “somos lo que comemos”, sonríe. Algo se trae 

entre manos: “Después de que los médicos me diagnos-
ticaron cáncer de próstata comencé una alimentación 
consciente, basada en la ingestión de frutas y vegetales. 
Desde entonces, han pasado 14 años y mi padecimiento 
ha cedido casi por completo sin radiaciones ni interven-
ciones quirúrgicas”. 

Cuando los miembros de la iniciativa dirigida por Azán 
sirven la mesa, cualquier invitado puede quedar atónito 
con tanta hoja verde en los platos, la falta “injustificada” 
del “mamífero nacional” y la ausencia al gusto de aditivos 
tan habituales como las “pastillitas” de pollo. Sin embar-
go, él asegura que “la palabra hambre no es sinónimo de 
esta práctica, y solo si se comprende a cabalidad y realiza 
con disciplina aparecen los resultados”.

La dieta, introducida en Cuba por el italiano Mario Piane-
si en el año 2002, establece cinco niveles: los dos prime-

ros son curativos y los restantes preventivos. “Para desin-
toxicar el organismo de aquellas personas más graves, 
aplicamos el uno y el dos, que dicta un rigor nutricional 
severo. Si el daño no se encuentra en una etapa avanzada 
entonces recomendamos una de las tres fases siguien-
tes, que admiten una gama superior de alimentos. Antes 
de imponer un régimen dietético, debemos contar con la 
anuencia de los doctores y saber con precisión la magni-
tud de la enfermedad”.

Desde la Casa Natal de Carlos J. Finlay, los integrantes 
del proyecto de la dieta macrobiótica reciben conferen-
cias el primer miércoles de cada mes sobre la prepara-
ción de los platos, el valor nutricional, las propiedades 
que contienen, la manera más adecuada de mezclar lo 
que se va a ingerir y, a modo de clase práctica, exhiben un 
elaborado menú para demostrar cómo se traza un estilo 
de vida saludable.

“El pH en el organismo humano, indicador esencial en 
el funcionamiento correcto de las actividades vitales, 
debe oscilar entre los 7,0 y los 7,45. En las clases tra-
bajamos con múltiples pacientes de cáncer que tienen 
alteradas esas cifras, como los de colon, de mama, 
riñón, próstata y los diabéticos. A todos ellos se les 
enseña a regular el pH con una nutrición a partir de 24 
alimentos como la lechuga, la achicoria, el pepino y el 
arroz integral, fundamental en nuestros platos por su 
aporte de vitaminas del complejo B.

“Siempre aconsejo el empleo de ingredientes naturales 
para condimentar, y cada vez que puedo hago combina-
ciones exquisitas en mis comidas con el orégano, la alba-
haca blanca, la cebolla blanca, el tomillo, el romero y la 
cúrcuma, que es un gran antioxidante y posee propieda-
des anticancerígenas”.

Según el eslogan, consumir frutas y vegetales aumenta 
la calidad de vida, pero al desandar placitas, “agros” y calles, 
la mayoría de los interesados en integrar a su alimentación la 
dieta en cuestión, regresan a sus hogares alicaídos y con la 
jaba vacía. De la realidad anterior se desgaja entonces una 
pregunta: ¿Cuán flexible resulta el método macrobiótico?

“No podemos referirnos a él como si fuera una camisa 
de fuerza porque, precisamente, en las clases se educa a 
sustituir, por ejemplo, la verdura que necesito para maña-
na por otra con valores proteicos y vitamínicos similares”.

Los ojos rasgados y el pelo negro y liso de Azán delatan 
su evidente herencia asiática, la herencia de sus abue-
los provenientes de Cantón, provincia de China. Gracias 
a ellos consumió las primeras comidas saludables y, sin 
perder la esencia de sus raíces, hoy complementa la nu-
trición espiritual con la física.

“Existen diferentes formas del taichí que relajan el cuer-
po y espíritu de los enfermos y ayudan a eliminar el estrés. 
De ese arte marcial también aprovechamos la respiración 
abdominal, que hace circular el aire por todo el cuerpo. 
Recordemos que las células cancerígenas proliferan don-
de hay menos oxígeno. Con las diferentes posturas o asa-
nas del yoga, aquellas personas que tienen enfermedades 
prolongadas mejoran la movilidad articular y de las coyun-
turas, así como el fortalecimiento cuerpo-mente a partir del 
trabajo con los siete centros de energía —chakras— plan-
teados por esa doctrina hindú.

“Uno de los sitios de obligada visita para quienes de-
seen nutrirse, pero del aire puro de la naturaleza, es el Ca-
sino Campestre”, dice Azán con la determinación del que 
se aferra con vigor a la vida. A él le queda potencia para 
llevar la filosofía del buen comer a todos los que deseen 
transgredir la barrera de los cien años y más. 

Un fi lósofo del buen comer
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Por Félix Anazco Ramos. Foto: Leandro Pérez Pérez/Archivo

Para el ser humano el acto de transportarse se ha hecho tan 
común que ya nadie calcula el tiempo que invierte en ello. Aun-
que resulte difícil de creer, casi un cuarto de nuestra existencia 

transcurre mientras nos movemos de un lugar a otro. Muchos la 
pasan en la vía; otros, lamentablemente, la pierden en ella.

Hoy enumeraré datos cuantitativos y tendencias, y lo invito a que, 
al leerlos, no solo sume los números. Piense conmigo en que para 
cada herido puede haber consecuencias físicas y psicológicas de 
por vida, que cada deceso es un vacío insustituible en un hogar, que 
cada accidente es ya un hecho para el que no hay vuelta atrás. Y 
nótelo: lo increíble es que la mayoría de los siniestros fueron “plani-
ficados” segundos antes de que ocurran. ¡Cuánto sufrimiento aho-
rraría la previsión!

Los llamados accidentes de tránsito, cada vez se alejan más de lo 
circunstancial para convertirse en productos de marca registrada. 
En esta “industria del desastre” trabajan desde un simple peatón 
hasta el más experimentado chofer de ómnibus. Solo quebrantan la 
Ley por un momento y obtienen el nefasto “producto”. De tan habi-
tuales, hay quienes los ven como el daño colateral del acto de viajar.

A pesar de que diariamente los noticieros y periódicos anuncian la 
ocurrencia de algún evento de esta naturaleza, las estadísticas oficiales 
reflejan una pequeña disminución desde el pasado año. Por supues-
to, no hay nada que festejar en ese sentido. Solo en Camagüey se 
produjeron 673 incidentes desde enero del 2017 hasta el 1ro. de abril 
pasado. En ellos fallecieron 68 personas y resultaron lesionadas 695.

Ocurrieron alrededor de 250 colisiones entre vehículos en marcha, 
más de 170 atropellos a ciclistas, ciclomotores y peatones, y se in-
crementaron los accidentes con animales sueltos en la vía. Estos 
números parecen menos llamativos si tenemos en cuenta que en la 
etapa se retiraron 948 licencias de conducción a infractores —más 
de 70 por ingestión de bebidas alcohólicas—, y se notificaron con 
decretos-leyes unos 8 200 conductores que no portaban documen-
tos legales para circular.

Los municipios de Camagüey, Guáimaro, Florida, Sierra de Cu-
bitas y Santa Cruz del Sur se identifican como plazas fértiles para 
el cultivo de este mal. Los autos de propiedad privada, los de la 
Empresa de Transporte y los rentados al Turismo son los principales 
actores de la tragedia que pone en riesgo a diario nuestra integridad 
física y la de los seres queridos.

Los “fabricantes” usan una increíble variedad de recursos para 
lograrlos: el irrespeto al derecho de vía, la desatención al control y 
dirección del vehículo, el exceso de velocidad, los adelantamientos 
indebidos y el consumo de alcohol son los más comunes. Sumé-
mosles el mal estado técnico de los automóviles y las violaciones de 
peatones, ciclistas y cocheros. No pocas veces los infractores son 
también víctimas fatales.

Una vez vistos los números y las propensiones que indican, rei-
tero la invitación de despojarlos de su frialdad. Detengámonos a 
pensar en las heridas que se abren cada día en los afectados, en 
sus familiares y amigos. La mayoría de los sucesos son totalmente 
prevenibles, basta con estar conscientes en todo momento de los 
riesgos que corremos en la vía. Pensemos si vale la pena correr 
el mayor de los riesgos por llegar más rápido, por ganar un poco 
de dinero o por suponer que podemos luchar contra el sueño o el 
alcohol. Basta con respetar la Ley. Cuidemos cada uno de nuestros 
pasos, tomemos en serio el control de los vehículos y garanticemos 
el éxito de nuestro único viaje importante: la vida.

Texto y foto: Rolando Sarmiento Ricart

Cuando florecen nuevas obras y retoñan insta-
laciones sociales y económicas con el sudor 
floridano por la sede del 26, de la decadente 

finca agropecuaria San Emilio renacen caballos ro-
bustos de galope rápido.

Los primeros sementales de pura sangre Quarter 
Horse (cuarto de milla), están en el centro equino El 
Renacer, donde Reinel Pérez Hernández, un expe-
rimentado vaquero, al frente de 12 “caballeros”, los 
cuida con esmero.

Son tres machos y 11 yeguas procedentes de la 
finca de María Antonia, en Santiago de Cuba, para 
la reproducción en las llanuras de esos animales 
dóciles, ágiles y valientes que tanto necesita la ga-
nadería camagüeyana.

En solo cuatro caballerías se mejoran los pastos 
con nuevos sembradíos de plantas proteicas y los 
sistemas de riego, no solo para el crecimiento de 
la masa equina referida, sino para la crianza de 
aves y ejemplares de pura sangre, ovino-caprinos 
y cerdos.

Para Rodolfo Rodríguez Romo, responsable de la 
técnica y desarrollo de la Empresa Agropecuaria de 
Florida, las perspectivas son inmediatas:

“Primero, lograr que este Centro Equino repro-
duzca sementales mediante la monta directa y pos-
teriormente la inseminación que contribuyan a mul-
tiplicar los caballos que necesita la empresa, como 
ya estamos haciendo en la UEB 9 de Abril, de esta 
raza y de otras criollas, y después de completar las 
cabalgaduras que necesita la ganadería local, ex-
portar caballos, venderlos...”.

¿Cuánto podría costar un hermoso animal de pura 
sangre como estos Quarter Horse, llamados tam-
bién cuarto de milla por la rapidez con que corren 
los 400 metros detrás de cualquier vacuno?

“No menos de 50 000 pesos”, aseguró el 
vaquero-empresario.

Rodolfo piensa en grande cuando dispongan de 
30 cuartones más y puedan multiplicar a los pura 
sangre mediante la vinculación de 20 yeguas de 
raza por macho, y tengan bastante pasto mulato.  
Piensa en presente y en el cercano 2020.

Y es que la atención de estos cuadrúpedos debe 
ser, y es, exquisita. Lo saben los monteros Víctor 
García, Jorge Luis Ávalos, José Molina... quienes 
desde muy temprano atienden los sementales. 
Los bañan todos los días en horarios menos fríos y  
húmedos, les distribuyen nueve libras de pienso a 
cada animal en raciones de tres per cápita tres ve-
ces al día, además de heno a voluntad, miel y agua.

“Las yeguas, por las mañanas, se mantienen en 
la cuadra, y a los caballos los sacamos a caminar 
entre un kilómetro y kilómetro y medio tomados de 
la jáquima o montados en ellos”, contó Molina, uno 
de los peones que llega de madrugada y se va en-
trada la noche, porque le gusta ver los caballos con 
el pelo brilloso, alimentados, bien cuidados.

Accidentes voluntarios y 
dolores fabricados

El Renacer de los caballos

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Otilio Rivero Delgado

Conversar con Josué Ponce 
de León Cabrera ayuda a 
entenderlo. Este mucha-

cho parece ser introvertido; sin 
embargo, a sus 17 años tiene 
una claridad como pocos. Aun-
que le gusta la Física, concursa en 
Química, y hasta ahora le va muy 
bien. Él dice tener un amor plató-
nico: le encantan las ciencias y 
sueña con transformar el mundo.

—¿Por qué la preferencia por 
la Química?

—Desde chiquito me encantan 
las ciencias, y siempre me ha 
gustado saber el origen de las 
cosas, su porqué. Cuando lle-
gué a la “Vocacional” me vi en 
la disyuntiva de escoger entre la 
Física y la Química, hasta que fi-
nalmente me decidí, y no me ha 
ido mal. En la Secundaria había 
concursado en Física y Matemá-
tica. Me sentía en deuda con la 
Química, eso influyó también.

“En décimo grado fui campeón 
de la Copa Lenin y gané varios to-
pes; sin embargo, en el Concurso 
Nacional no pude alcanzar el oro, 
logré la plata y no pude integrar 
el equipo del país. En onceno me 
saqué la espinita, quedé séptimo 
lugar nacional e integré la prese-
lección Cuba. Tuve mala suerte, 
pues el presupuesto solo cubrió 
el viaje de tres, por lo general son 
más y no pude ir a competir inter-

nacionalmente. Ya en doce cuen-
to con más experiencia y pienso 
‘colarme’ en el equipo”.

—¿Cómo es la preparación?
—Al principio recibí mucha ayu-

da de mi entrenador, pues era 
inexperto. Ahora depende más 
de mí, de mi autopreparación; 
generalmente los concursos son 
dos pruebas, y en La Habana en 
la clasificatoria te hacen cinco de 
distintas asignaturas, aunque me 
gustaría que fuesen más experi-
mentales, creo que es la esencia 
del método científico. Sería bueno 
poder contrastar en la práctica lo 
que se nos enseña desde la teoría.

—Entre tanto estudio, ¿qué 
haces en el tiempo libre?

—Me gusta compartir con mis 
amigos; me encantan los vi-
deojuegos, siempre con mesura, 
los veo como una distracción. 
Prefiero los de estrategia, los 
medievales, los que me ense-
ñen algo más allá de lo lúdico. 
También leo, sobre todo libros 
de reconocidos científicos como 
Stephen Hawking. Hay que saber 
discernir y buscar tiempo para 
uno mismo, es difícil, porque res-
peto mis horarios de estudio, in-
cluso en vacaciones.

—¿Qué carrera quieres estudiar?
—Cuando uno va profundizan-

do en las ciencias, se da cuenta 

de que todo se relaciona, exis-
te una concatenación, no son 
muchas las diferencias. Por eso 
quiero estudiar Física Nuclear, la 
energía nuclear es el futuro. In-
cluso dentro de ese campo pre-
feriría las energías renovables.

—¿Cómo te ves en el futuro?

—Todo joven tiene muchas 
expectativas. Sueño con ganar 
un Nobel, con hacer un des-
cubrimiento que transforme el 
mundo, investigar y aportar a 
la especie humana, pues lo que 
conocemos es solo una parte, 
comparado con todo lo que fal-
ta por descubrir.

Físico-Químico 
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A cargo de Yanetsy León González

Teatro del Viento es-
trena hoy Mantecosa 

Inspireichon, obra que 
se basa en el texto 
Manteca, del cubano 
Alberto Pedro Torriente, 
y mira con agudeza 
nuestro entorno, desde 
las 9:00 p.m. en el Centro 
Cultural José Luis 
Tasende.

Camagüey será sub-
sede del Festival de 
Cine Francés, del 21 al 
31 de mayo. Esa mues-
tra formará parte del 24 
Taller Nacional de Crítica 
Cinematográfica, que 
en asuntos de progra-
mación ofrecerá unos 
100 títulos. Ya se repa-
ran videoproyectores 
y equipos de sonido, y 
se prevé que funcionen 
todos los espacios del 
multicine Casablanca. 

Los payasos Cartucho 
y Salpicón invitan a su 
peña nueva: Cinema 
Payadiso, en el Complejo 
Audiovisual Nuevo 
Mundo, los sábados, a 
las 10:00 a.m. 

Texto y fotos: Alfred Alejandro Avello Pestano 
(Estudiante de Periodismo)

Mientras que algunos espectáculos pú-
blicos de artistas cubanos no superan 

los centenares de espectadores, aunque 
sean divulgados con anterioridad por los 
medios de difusión, la Jornada por la Cul-
tura Japonesa Hanami sigue batiendo ré-
cord de audiencia, este año con más de mil 
personas, algo que las entidades cultura-
les camagüeyanas no aprovechan todavía.

Dedicada al aniversario 120 de la llega-
da del primer emigrante japonés a la Isla 

y transcurrida del 26 al 29 de abril, la jor-
nada fue propicia para fomentar y afianzar 
la simpatía y la admiración hacia las tra-
diciones niponas en tierras agramontinas. 
Además, sirvió para la socialización e in-
teracción de aquellas personas que com-
parten un ente común: la cultura japonesa.

Con un programa relativamente más 
corto que el de la edición anterior, Hanami 
2018 recibió el jueves en la Casa Finlay 
los proyectos invitados de La Habana, 
Villa Clara, Las Tunas, Holguín y otras 
provincias.

El viernes el 
programa reservó 
 recorridos por el 
Centro Histórico 
de Camagüey y 
la proyección en 
el Cine 3D del lar-
gometraje Capitán 
Harlock. En la 
noche se presentó 
una muestra fresca 
de animación ja-
ponesa Japan 
Expo Animator, en 
el Circuito para 
la Exhibición, el 
Desarrollo y la 
Investigación de 

los Nuevos Medios, más 
conocido como Cedinm–El 
Circuito. A su vez, una expo-
sición tecnológica presentó 
inteligencia robótica, tecno-
logía de realidad virtual y el 
funcionamiento de una im-
presora 3D.

Para el sábado todos se 
pusieron en función del es-
perado cosplay (actividad 
en la cual una persona se 
disfraza de un personaje 
ficticio, real o mitológico) 
efectuado en el Bosque 
Tecnológico. La festividad abarcó torneos 
de videojuegos, maid café, karaoke, venta 
de mercadotecnia propia del manga y 
anime japonés, así como otros de la de-
nominada cultura pop, concurso fotográ-
fico, competiciones de conocimiento y la 
pasarela de los cosplayer para premiar al 
mejor disfraz.

De esa noche destaco que, solo en en-
tradas de público se contaron 996 tickets, 
y si le sumamos los invitados de la jornada, 
los miembros de MangaQ’ba y otros que 
apoyaron la realización del evento, suman 
un millar de asistentes, en su mayoría de 
niños y jóvenes de ambos sexos, aunque 
también confluyeron muchos adultos.

Ya el domingo, para clausurar la jorna-
da en el Parque de Diversiones Camilo 
Cienfuegos (popularmente llamado 
Parque Japonés), los proyectos se reunie-
ron para interactuar y debatir ideas sobre 
sus actividades y opinar sobre el evento. 
La lluvia no detuvo el cierre, momento de 
exhibición de artes marciales, juegos inte-
ractivos, un partido de fútbol rugby, y una 
comida al estilo culinario japonés.

Hanami 2018, celebrado anualmente 
en el mes de abril, es la más clara evi-
dencia de un público latiente en nuestra 
sociedad, un público numeroso que está 
activo y que no renuncia a sus gustos y 
creencias.

�El pretexto idóneo para conversar vino con la Feria Nacional de Artesanía Arte 

para Mamá, en cambio, el diálogo fue más allá, porque llegó a la espiritualidad 

de una empresa de la Cultura

B
eatriz Ochoa Pupo está he-
cha a la medida de su rol de 
especialista en Desarrollo 

e Imagen. Por la ternura con que 
habla, parece que de su vientre 
también nació la filial del Fondo 
Cubano de Bienes Culturales en 
Camagüey, pero allí lleva solo una 
década. Si por el sindicato se in-
ventara una emulación de idonei-
dad, ella y su colectivo ganarían la 
medalla o la bandera.

—Las ferias cada vez son más 
sistemáticas. En febrero tuvimos 
Arte 500+ y ahora llega Arte 
para Mamá. El Fondo crea la ne-
cesidad y también se reta...

—Las ferias son la platafor-
ma promocional por excelencia 
dentro de la estrategia comercial 
de la empresa. No hay una acción 
que aglutine la mayor cantidad de 
manifestaciones, de impronta y de 
artistas, no solo artesanos, sino de 
la plástica también. Se realizan en 
todo el país. Hoy ya se sabe qué 
es el Fondo Cubano de Bienes 
Culturales, se reconoce cuándo 
un producto es único por la ma-
nualidad y las diferentes técnicas 
artesanales. El resultado está en la 
alta demanda en Cuba entera. 

“A partir de este año, la feria Arte 
para Mamá se quedará como una 
acción fija. Está dedicada al aniver-
sario 40 de la creación del Fondo 
y a los 30 de la filial camagüeyana. 
Las propuestas están destinadas a 
que la madre camagüeyana tenga 
un obsequio diferente y distinti-
vo con un alto agregado cultural 
y artesanal. Ahora cada provincia 
tiene su Arte para Mamá, como 
tendrá Arte para Papá. Nuestra 
feria está constituyendo una de las 
plazas más demandadas dentro 
de la artesanía en el país”.

—El Fondo enfatiza en su es-
logan la autenticidad como di-
ferencia. ¿Cuánto hay de ofreci-
miento sano y no de vano con-
sumismo aunque sea comercial?

—Tiene una diferencia tácita. 
Cada producto, cada diseño, cada 

pieza que sale de las manos de 
un creador es algo único; lleva 
implícito una carga emocional, 
una carga manual y un añadido 
cultural, porque casi siempre es 
un reflejo de lo que estamos vi-
viendo no solo ahora, sino de lo 
que también heredamos como 
tradición. 

“En este minuto, el desarrollo de 
la artesanía está en muy buenos 
términos porque no solo ya es 
apropiarnos de la herencia cultu-
ral que tenemos, sino adecuarnos 
a los nuevos requerimientos del 
mercado, de las nuevas genera-
ciones, de trasmitir valores añadi-
dos que son muy importantes para 
educar no solo el gusto estético 
sino en la cultura de tu territorio”. 

—Pienso que no podemos 
hablar de los 40 años del Fondo 
y los 30 de la filial mirando solo 
a los artesanos, a los artistas y al 
público. ¿Cuánto te ha marcado 
al ser parte del Fondo?

—Tengo una experiencia de casi 
once años. Es un trabajo precio-
so, muy instructivo. Todos los días 
tienes que aprender un poquito 
más, a tratar con disímiles perso-

nalidades, a relacionarte con tus 
compañeros. Todo debe funcio-
nar como un engranaje para que 
redunde en la comercialización, 
en una correcta promoción, en 
la viabilización de los servicios. 
Agradezco a las comisiones técni-
co-artísticas, integradas por espe-
cialistas, artistas de la plástica, ar-
tesanos, curadores, personas que 
no trabajan cotidianamente con 
nosotros, pero que están allí y de 
forma voluntaria ayudan a evaluar, 
a emitir un criterio y a fijar los pre-
cios con los que esas obras van a 
salir al mercado. Se crea una gran 
familia, porque unos dependemos 
de otros.

“Te dedicas mucho tiempo, es 
apasionante porque para que las 
cosas te salgan bien tienes que 
enamorarte de cuanto proyecto 
aparezca. Por lo tanto, al colecti-
vo hay que dedicar estas campa-
ñas no solo por el aniversario 40 
del Fondo, sino por el 30 de la 
filial, a los directivos que pasaron 
por aquí, a los trabajadores. Eso 
demuestra que uno se enamora, 
se apasiona y se entrega a este 
lugar”.

Tocando el Fondo Cubano de Bienes Culturales

La pasión de Beatriz

F
o
to

s:
 L

ea
nd

ro
 P

ér
ez

 P
ér

ez

Arte para Mamá abrió con 

un desfile de la casa D’Leiva, 

que incluyó piezas de Reinel y 

Dianko, expertos del entintado; 

transparencias de Evidia Lobaina 

y camisas bordadas y deshiladas 

de Marlene Torres.

Hay productos de La Habana, 

Artemisa, Mayabeque,Cienfuegos, 

Villa Clara, Las Tunas y Camagüey. 

La feria será hasta el 12 de mayo, 

en el Centro Cultural Recreativo 

Casino, de 10:00 a.m. a 7:00 p.m. 

Hanami 2018: ¡Mil personas y contando!

En el Bosque Tecnológico rompen récord por 
los atractivos del cosplay.

Hanami llega al “Camilo Cienfuegos”, no solo porque le llamen 
“Parque Japonés”, sino por su ambiente natural.



Deportes

TOROS NO LEVANTAN CABEZA

El equipo de esta provincia (siete victorias 
y 13 fracasos) se mantiene en el último lugar 
del grupo C, perteneciente a la zona oriental 
de la V Serie Nacional de Béisbol Sub-23. 

Los Toros no pudieron jugar este jueves en el estadio 
Calixto García ante su similar de Holguín a causa de la 
lluvia, y al cierre de esta edición efectuaban una doble 
cartelera. Cuando restan 19 encuentros en la actual 
etapa, los dirigidos por Ihosvani Bango tendrán que me-
jorar mucho para alcanzar a Las Tunas (12-9) y Sancti 
Spíritus (11-10), líderes de la llave. 

ALBORNOZ VA PRIMERO ENTRE 
UNIVERSITARIOS

Al cierre de la jornada del viernes el Maestro 
Internacional (MI) camagüeyano Carlos Daniel Albornoz 
comandaba, con 4.5 puntos, el grupo élite del XI Torneo 
Nacional Universitario de Ajedrez Remberto Fernández 
In memoriam,  que se juega en la Universidad de 
Ciencias Informáticas de La Habana. Hasta ese mo-
mento Albornoz sumaba 16.3 puntos a su ELO actual, 
que es de 2507. Le siguen en la tabla de posiciones 
el Gran Maestro villaclareño Yasser Quesada y el MI 
mayabequense Henry Soto, ambos con 3.0 unidades.

GUERREROS POR DOMINAR LA SERIE

La franquicia de boxeo de Camagüey enfrentará 
desde mañana la segunda etapa clasificatoria de la 
zona central de la V Serie Nacional de Boxeo en tie-
rras espirituanas. Los Guerreros de El Mayor, líderes 
de la primera ronda con 207 unidades, oficializaron su 
nómina esta semana: Yosbel Rodríguez será la única 
figura en los 49 kilogramos (kg.), Raicel Moncada 
competirá en 52 kg., Ariel Pérez y Leodan Martínez 
en 56 kg., Rubiel Nuviola y Yasiel Almenares en 60 
kg. y Yadiel Logat e Idán Pérez son los elegidos en 64 
kg. El internacional Kevin Brown y Yoenlis Feliciano 
Hernández, combatirán en los 69 kg.; Yeinier Areu y 
Leandro Medina en 75 kg., el capitán Raicel Poll en los 
81 kg., Yusel Nápoles y Félix Parada en los pesos com-
pletos, y Dainier Peró en los supercompletos. 

CAMAGÜEY, SÁBADO 5 DE MAYO DEL 2018

Alberto Juantorena acostumbró a los 
cubanos a confiar en su capacidad 
para remontar grandes distancias, 

alcanzar a sus rivales y triunfar. A lo largo 
de su carrera deportiva enseñó a millones 
de personas alrededor del mundo a no per-
derle la fe hasta el último metro de la com-
petencia. Con el corazón, más que con la 
fuerza de sus piernas, se convirtió en un 
ícono dentro de las pistas de atletismo. 

Por el valor de ese mismo corazón, y la 
fortaleza de sus principios, “el elegante” 
tiene otros retos en el deporte. Hoy es vice-
presidente de la Asociación Internacional de 
Federaciones de Atletismo (IAAF), un cargo 
“más complejo que una carrera de 800”, 
según confesó en una improvisada confe-
rencia de prensa en el Instituto Internacional 
de Periodismo José Martí, de La Habana. 

En el encuentro, en el que participaron 
periodistas de más de una decena de 
países, Juantorena hizo declaraciones a 
Adelante sobre uno de sus actuales de-
safíos: “la lucha contra la trampa”. Como 
uno de los máximos responsables del 
deporte rey, el doble campeón olímpico 
de Montreal 1976, no piensa dar pie a las 
injusticias y se le nota indignado cuando 
habla de los males que afronta la actividad 
deportiva en el siglo XXI.

“Son muchas las formas en que se hace 
fraude en la actualidad, no solo es el uso 
de sustancias prohibidas. Se adulteran 
implementos, se realizan transfusiones 
de sangre alterada, se compran atletas y 
se intenta amañar competencias, por solo 
mencionar algunas. Hay que estar al tanto 
de cada detalle para mantenernos limpios 
porque se está invirtiendo mucho dinero 
en esas infracciones”.

—¿En el caso del doping, qué están 

haciendo en estos momentos?
—Luchando durísimo. Hay cuestiones 

internas que aún no queremos divulgar, 
pero hemos creado una integración para 
promover el juego limpio y velar por el 
prestigio del atletismo. Estamos endure-
ciendo las reglas y normas que rigen la 
actividad y las sanciones serán cada vez 
más drásticas. 

“No solo serán penalizados los depor-
tistas que den positivo en los controles, 
también los que se ausenten o se nieguen 
a los dos exámenes extracompetitivos. 
Tenemos una política de cero tolerancia 
con atletas, entrenadores y otros profesio-
nales que incursionen en el dopaje. 

“No podemos permitir que el atletismo 
pierda credibilidad ante los aficionados 
y jóvenes que se inician en la actividad 
física. Esta crisis ha perjudicado el presti-
gio de nuestro deporte, incluso en térmi-
nos comerciales y de patrocinio”. 

—¿Cómo ve el fenómeno el Juantorena 
atleta?

—No entiendo cómo un competidor 
puede sentirse a gusto haciendo trampas, 
cómo puede mentirse a sí mismo y pensar 
que ha tenido éxito. Además, está el peli-
gro que representa para la vida el uso de 
muchas de las sustancias y prácticas que 
se utilizan en la actualidad para mejorar el 
rendimiento del cuerpo. Decenas de hom-
bres y mujeres han muerto por doping, es 
un riesgo que jamás correría. No hay nada 
más bonito y reconfortante que ganar con 
la conciencia limpia, es la esencia misma 
de la competitividad. 

—Casi ninguna de las 214 federacio-
nes que componen la IAAF ha escapado 
al fenómeno del dopaje. Sin embargo, 
el escándalo que envolvió a los atletas 

rusos ha impactado negativamente en la 
imagen del deporte. ¿Qué trascenden-
cia le ve desde su cargo?

—Este problema surgió en un momen-
to en que habíamos logrado contener un 
poco los casos en el alto rendimiento y 
tuvo tanta repercusión porque se trataba 
de una red organizada. Ya la IAAF aplicó 
sanciones e impulsó cambios orgánicos 
para reformar el sistema de esa federa-
ción. También se cerraron laboratorios, se 
reformuló la agencia antidopaje del país y 
sus deportistas están bajo un régimen es-
pecial de pruebas. 

“El atletismo necesita que Rusia regrese, 
por su historia y lo que aporta en el orden 
competitivo, pero tendrá que retornar 
dentro de la ley. Los nuevos directivos de 
la federación están comprometidos a res-
catar el prestigio de su país y mantener el 
juego limpio. Siempre trataremos que no 
se politicen estos casos porque el doping 
organizado existe en decenas de países, 
principalmente en los más desarrollados”. 

—Mencionó la compra de atletas, ¿qué 
lugar tiene este fenómeno en la agenda 
de la Asociación?  

—Hay quienes lo consideran simple-
mente emigración, pero particularmente 
prefiero llamarle por su nombre: robo de 
talentos. El Comandante en Jefe incluso 
le nombró esclavitud. Nos enfrentamos a 
la compra-venta en el mercado del músculo, 
donde siempre gana el más rico. Una perso-
na puede emigrar hacia otro país, esa es una 
decisión personal, eso no lo obliga a cambiar 
de bandera de una competencia a otra. 

“Desde el pasado año decidimos conge-
lar todas las solicitudes de traspasos que 
habían llegado a la IAAF. Trabajamos en 
una serie de disposiciones encaminadas 

a detener el robo de talentos porque la 
situación estaba tornándose insostenible, 
era una vergüenza. 

“No es muy difícil determinar cuándo 
existe tal robo, solo hay que seguir el 
dinero. Hay casos de hombres y mujeres 
con doble nacionalidad, o con orígenes 
étnicos que lo enlazan con varios países y 
deciden representar a uno u otro, eso es dife-
rente. Debe estudiarse cada solicitud para no 
ser injustos ni extremistas, pero el objetivo es 
acabar con el comercio de talentos”. 

Durante la breve conversación siempre 
estuvo erguido en su silla, con el pecho 
lleno de aire —o dignidad, o prestigio. 
Su ceño fruncido denota firmeza y su voz 
hace que todos confíen, como en los viejos 
tiempos, en que triunfará en el empeño. 
Terminó con un saludo a los camagüe-
yanos, y una sugerencia. “Sigan a Juan 
Miguel Echevarría que pronto va a romper 
el récord nacional, ¡y sin hacer trampa!”. 

A cargo de Félix Anazco Ramos

Los Miuras comenzaron de la 
peor manera la hexagonal final 

de la 103 Liga Nacional de Fútbol 
al caer 0-2 hace una semana en su 
visita al equipo de Ciego de Ávila 
en la cancha del municipio de Mo-
rón. Al menos a esa conclusión lle-
gamos con el análisis de la hoja 
de anotaciones, pero después de 
escuchar las impresiones de cole-
gas que presenciaron el choque, 
jugadores y parte del cuerpo técni-
co, podemos cambiar de parecer. 

Según supimos, los camagüeya-
nos mantuvieron el equilibrio tácti-
co en gran parte del encuentro ante 
los Tiburones, pese a no contar 
con varios de sus principales efec-
tivos. Las bajas por lesión de los 
internacionales Yaisniel Nápoles, 
Dagoberto Quesada y Armando 
Coroneaux, fueron compensadas en 
parte por el aporte de los refuerzos 
Roberney Caballero (Villa Clara) y 
Yoelvis Armenteros (Cienfuegos). 

No fue hasta el minuto 70 que el 
delantero Allán Alvaro anotó el pri-
mero y dos minutos después el 
mediocampista Tomás Cruz puso 
cifras definitivas al marcador. La otra 
buena noticia para los nuestros fue 
la buena actuación del joven portero 
artemiseño Joan Cantero, muy dis-
puesto en su debut con la camise-
ta agramontina. Estos argumentos 
filtran algunas luces en medio de la 
oscuridad de la derrota y con vistas 
al enfrentamiento de la segunda 
fecha.

Hoy los Miuras buscarán 
sumar tres puntos frente el 
vigente campeón Santiago 
de Cuba, conjunto que de-
rrotó a Sancti Spíritus 2-0 
y extendió su invicto en el 
estadio Antonio Maceo. En 
esta fecha tampoco podrán 
contar con los servicios de 
Nápoles y Quesada, por 
lo que será crucial lo que 
puedan aportar hombres 
como Omar Romero y Liván 
Pérez. Según el director téc-
nico Omar Brizuela, “duran-
te la semana entrenaron al-
gunas combinaciones ofen-
sivas para mejorar la efecti-
vidad en la terminación de 
las jugadas. La lluvia nos 
perjudicó pero pudimos 
trabajar en las deficiencias y la inte-
gración de los refuerzos a nuestro 
esquema. Confiamos en los mucha-
chos y su potencial para triunfar ante 
cualquier rival de Cuba”. 

Para Camagüey es importante 
marcar temprano y que sus zagueros 
haga un buen trabajo en los últimos 
25 minutos de juego, donde los san-
tiagueros suelen mandar a todos sus 
efectivos al ataque. Precisamente 
después del minuto 65 es cuando 
los camagüeyanos permiten más 
anotaciones, en ocasiones por falta 
de concentración. El de hoy será un 
partido muy físico y con transiciones 
rápidas, como sucedió en los enfren-
tamientos entre ambos en la pasada 

edición de La Liga. En el juego fuerte 
de los experimentados hermanos 
Horta, Yoicel Salazar, Luismel Morris 
y Raidel Fernández puede estar 
la clave para detener a los Diablos 
Rojos. 

El colectivo de dirección y los ju-
gadores no han perdido de vista el 
objetivo que se trazaron desde el 
inicio: reeditar la corona alcanzada 
hace tres campañas. Pero deben 
comenzar ya a escalar en el esca-
lafón porque en diez partidos no 
hay mucho margen para los malos 
pasos. 

 Juantorena y su carrera contra la trampa

¿Solo un mal paso?

Mederos hizo daño a la defensa 
camagüeyana en la fase anterior, pero 
ahora pretende aportar mucho a nuestra 
causa.
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Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Orlando Durán Hernández

Cuando Maritza llega a la parada 
ejercita su cuerpo de pies a ca-
beza. Realiza continuas torsiones 

del cuello mientras observa el horizonte. 
Tiende los brazos al frente, casi rayando 
la pintura de los autos. Desesperada, 
da leves salticos en el lugar y, al oír “¡la 
uno!”, rompe todas sus marcas perso-
nales en los 100 metros planos; sin em-
bargo, su amiga… sin el más mínimo 
jadeo, montó en un mototaxi, vehículo 
que ha generado dudas y críticas, tanto 
positivas como negativas, entre la po-
blación.

Desde el pasado año, los 200 vehículos 
de tres ruedas distribuidos en las cabe-
ceras provinciales del país se estrenaron 
para apoyar el trabajo de los ómnibus 
urbanos. Las carreteras de un municipio 
extenso como Camagüey, siempre agra-
decidas por las buenas noticias del trans-
porte, dieron paso a 15 mototaxis, marca 
Jialing, fabricados en China.

“Están diseñados para trasladar a seis 
personas, y no hemos tenido proble-
mas con el vehículo desde el punto de 
vista del tránsito. Al inicio se comentaba 
que con las curvas estarían propensos a 
voltearse. Los materiales que se utilizan 
son de calidad, y cada 2 000 km. se les 
hacen mantenimientos, como el cam-
bio de aceite, cada 4 000 km. desde 
un punto de vista técnico en el sistema 
de rodamiento, y gastan aproximada-
mente un litro de gasolina por cada 16 
km.”, explicó el especialista en explo-
tación y transporte de la Agencia de 
Taxis en Camagüey, Fausto de la Torre 
Granados.

Luego de continuos seguimientos fue-
ron sumados más medios hasta llegar 
a 41, en diciembre del 2017, concentra-
dos en seis piqueras. Ahora la Agencia 
de Taxis, en comunión con la Empresa 
Provincial de Transporte, vigorizan el 
mapa de algunos de sus itinerarios con 
la adición de seis vehículos más, para un 
total de 47.

El residente del reparto Agramonte, 
Avilio Jiménez Álvarez, opina que la 
entrada de los mototaxis ha aliviado, 

en gran medida, la transportación de 
muchos camagüeyanos. Expresa que 
la densidad poblacional del municipio 
ameritaba una solución oportuna como 
esa, y refiere que “el horario que tienen 
asignado es bastante adecuado porque 
yo, al menos, conozco a varias personas 
que los utilizan para llegar a tiempo a sus 
centros laborales, a sus escuelas y a los 
turnos médicos”.

El precio de los triciclos ha sido, con fre-
cuencia, objeto de confusiones y malen-
tendidos entre el chofer y el cliente. En ese 
particular el especialista comercial de la 
“Agencia”, Fabián Delgado Toranzo, pre-
cisó: “El trayecto máximo de las rutas es 
de cuatro km. y cada uno equivale a un 
peso, por ende, en las vías más cortas 
el precio disminuye. Aunque el pasajero 
se monte en un tramo de cuatro pesos y 
se baje a mitad del trayecto, el pago no 
puede ser inferior a esa cantidad”.

Según el especialista, algunos com-
paran las tarifas de Ciego de Ávila —en 
su mayoría de dos pesos— con las de 
Camagüey, y “eso es un error, porque 
las distancias a recorrer en esa provincia 
vecina son menores que las de nuestra 
ciudad”.

DETRÁS DEL TIMÓN

A medida que Delgado Toranzo habla, 
expone otras de las razones de un tema 
candente como el del pasaje-precio: 
“Los choferes son cuentapropistas a los 
que el Estado les arrienda el vehículo, 
corren con los gastos del combustible, 
las gomas y demás arreglos. Cada tari-
fa está ideada para que ellos puedan 
solventar los desperfectos, el combus-
tible, pagar el arrendamiento diario del 
coche —cuatro CUC y 25 pesos— y de 
los pagos a la ONAT, la contribución a la 
seguridad social y, mensualmente, una 
cuota mínima de 300 pesos y el 10 % de 
los ingresos obtenidos por los servicios 
prestados”.

Los conductores se rigen por dos 
horarios pico de lunes a domingos: des-
de las 7:00 a.m. hasta las 11:00 a.m. y 
de 2:00 p.m. a 6:00 p.m., en los que se 

transportan alrededor de 6 000 pasa-
jeros diarios —180 000 al mes. Ellos 
tienen la posibilidad de laborar el resto 
del día si así lo prefieren, con la cola-
boración de un chofer ayudante que lo 
auxilie a efectuar las 20 vueltas necesa-
rias para cumplir su plan diario.

“Pueden contar con un asistente para 
que se concrete la política de descanso 
y no se violen las normas de más de diez 
horas de servicios, si quieren continuar 
pueden hacerlo, pero siempre en la ruta 
que les corresponde. No están contem-
plados dentro de sus prestaciones a la 
población ni la oferta de recogida, ni la 
de alquiler”, aclaró Delgado.

RAPIDEZ Y CORDURA

En una piquera de gran afluencia, como 
la de “el Ferro”, se encuentra el moto-
taxista Andrés Arango Aguirre, quien ha 
escuchado a los clientes valorar, con fre-
cuencia, la velocidad y seguridad de los 
vehículos y, en menor medida, quejas y 
exigencias por sobreprecios.

“Muchos se han montado con urgen-
cias laborales o personales y se han sen-
tido satisfechos al arribar a su destino. 
La mayor dificultad radica cuando llega 
alguien a pedirnos que lo llevemos hasta 
La Guernica, Garrido o Puerto Príncipe 
y tenemos que negarnos porque esos 
sitios no se incluyen en nuestras rutas; 
lo más triste es que una buena parte son 
adultos o desean trasladarse a sus casas 
por problemas de salud”.

Para la ciudadana María del Carmen 
González Gómez, la integración de los 
mototaxis al sistema de transporte en 
Camagüey ha resultado efectiva. Ella, 
que asiste con frecuencia al hospital 
Manuel Ascunce Domenech, alega que 

“es necesario que sus recorridos se 
extiendan a otras zonas, por ejemplo, 
yo vivo en Los Coquitos y me gustaría, 
después de mis sesiones de fisiotera-
pia, retornar a mi hogar, sentada, en un 
vehículo más cómodo”.

Las demandas para ampliar el radio de 
acción, e incluso de permitir la libre circu-
lación a los conductores por los distintos 
puntos del municipio han sido analiza-
das por los funcionarios de las entida-
des correspondientes; sin embargo, hay 
motivos mayores que impiden su con-
creción: “Las probabilidades de apertura 
de otras rutas están condicionadas por 
la entrada de nuevos medios y, cuando 
esto sucede, siempre los colocamos en 
los lugares más concurridos del territorio. 
Si permitimos que no haya una organi-
zación de sus recorridos por las calles, 
entonces dejaríamos desprotegidos a los 
transeúntes en el sentido monetario y de 
la transportación”, refirió el director de la 
Agencia de Taxis, Rafael Ramos Jiménez.

“Con el tiempo, las cifras continua-
rán incrementándose y aumentarán 
las rutas existentes o se abrirán otras 
de acuerdo con los estudios de movi-
lidad”.

Cada vez que Maritza espera la guagua, 
lanza al viento más de quince suspiros. 
Pasan 10, 20 y 30 minutos, y nada. Al ver 
el vehículo en la distancia, vuelve a su 
círculo vicioso de ejercicios y sacrificios. 
Pero cuando sus articulaciones duelen 
y el cuerpo no le responde como hace 
tres días, guarda las fuerzas para otro 
momento y se sube confiada en el carro 
amarillo, pequeño y ligero que nuestra 
inventiva bautizó como mototaxi.

Piqueras Rutas Precio

Ferro-Ómnibus

Ferro-Ómnibus-Amalia Simoni.
Ferro-Ómnibus-Policentro.
Ferro-Ómnibus-Terminal de Ómnibus   
Nacionales.

Cuatro pesos.

Casino Campestre
Casino-Rafaelita.
Casino-Maternidad. Cuatro pesos.

La Borla La Borla-Maternidad. Tres pesos.

La Rubia
La Rubia-Tagarro. Tres pesos.
La Rubia-Planta Mecánica. Dos pesos.

Oncológico Oncológico-Nadales. Dos pesos.
Edificio Ferrocarriles Edificio Ferrocarriles-Tanque Villa Mariana.

Edificio Ferrocarriles-Tienda La Florida. Dos pesos.

Para más información, llamar al puesto de mando de la Agencia de Taxis en Camagüey, al teléfono 
32-281247.

TABLA DE PRECIOS

 Mototaxis: una mirada 
desde adentro 


